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Возьми и выбрось! 
 

Почему жители Беларуси не сортируют 
мусор и не торопятся в пункты сдачи вторсырья? 

Ежегодно в нашей стране образуется 
более трех миллионов тонн коммунальных 
отходов. Это значит, что каждый их нас в год в 
среднем оставляет после себя более 300 
килограммов мусора. По статистике, только 
около 15 процентов отходов перерабатывается 
и используется как вторсырье, остальное в 
лучшем случае захоранивается на полигонах. В 
чем загвоздка? За ответом мы обратились к 
специалистам. 

 
“Подстегнем” рублем 
Сергей КУЗЬМЕНКОВ (начальник 

управления обращения с отходами 
Министерства природных ресурсов и охраны 
окружающей среды): 

— Чтобы вторсырье не отправлялось на 
свалки, необходимо экономически 
“подстегнуть” население. Сегодня услуги по 
сбору и вывозу отходов в основном дотируются 
государством. Посмотрите в жировки: мы 
платим за это копейки. Во многих европейских 
странах иная ситуация: тот, кто не ленится 
разделить отходы по контейнерам, платит за 
вывоз мусора в несколько раз меньше. 
Естественно, люди заинтересованы выделять из 
смешанных отходов вторресурсы. 

Еще одно направление экономической 
заинтересованности — достойные закупочные 
цены на вторсырье. Показательный пример: 
после того как закупочные цены на металл 
повысились, бесхозного лома стало значительно 
меньше — люди ищут его, собирают, сдают. 
Если поднимем цены на стекло, ПЭТ-тару, 
макулатуру, произойдет то же самое.  

Другое дело, что сделать это сразу не 
получится, поскольку зачастую первичное сырье 
имеет более низкую цену, как, например, 
стекло.  

Расскажем больше 
Юлия ЯБЛОНСКАЯ (председатель 

международного общественного объединения 
“Экопроект Партнерство”): 

— Нужно активизировать информационно-
просветительскую работу среди населения. 
Сегодня этому уделяется мало внимания, 

основные усилия направлены на техническую 
часть. 

Белорусы — сознательные люди, даже при 
отсутствии информации стараются сами что-то 
узнать и сделать. Я часто вижу, как многие 
жители городских многоэтажек не ленятся 
спуститься вниз, чтобы выбросить пластиковую 
бутылку именно в желтый контейнер. Бывает, 
правда, попадает сюда и “неправильный” 
мусор, например, упаковки тетра-пак. Видно, 
что кто-то хотел грамотно избавиться от 
упаковки — сжал ее, чтобы она меньше места 
занимала. Но ему никто не объяснил, что такая 
многослойная упаковка не годится для 
вторичной переработки. 

 
Ликвидируем “мусорные” промахи 
Евгений ЛОБАНОВ (заместитель директора 

по программным вопросам Центра 
экологических решений): 

— Одна из важных мер, способствующих 
раздельному сбору отходов, — заваривание 
существующих мусоропроводов и исключение 
их из проектируемых зданий. Мусоропроводы 
изначально противоречат принципам 
раздельного сбора отходов, поскольку многим 
сложно заставить себя сортировать мусор, а тем 
более выносить его на улицу в контейнер. 

Обозначились и проблемы другого 
характера. Есть места, где стоят контейнеры для 
сбора вторсырья — чаще всего желтые 
сетчатые, но вблизи не найдешь обычных! Вот и 
приходится бросать все в один. Аналогичная 
картина наблюдается там, где контейнеры для 
раздельного сбора мусора стоят 
переполненные. Приходится выбрасывать в 
общий контейнер. 

Бывали случаи, когда в один мусоровоз 
загружались отходы, отсортированные по 
разным контейнерам. Это сильно подорвало 
доверие к нашей системе раздельного сбора. 
Действительно: зачем сортировать, если все 
равно смешают? 

 
А может, штрафовать? 
Сергей КУЗЬМЕНКОВ: 
— В некоторых странах за неправильное 

обращение с отходами людей наказывают 
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рублем. В Беларуси тоже предусмотрены 
штрафные санкции. Согласно семнадцатой 
статье Закона “Об обращении с отходами” 
жильцы обязаны разделять отходы, если 
специальные службы создали соответствующие 
условия. За нарушение этого положения 
Кодексом об административных 
правонарушениях предусмотрен штраф от 5 до 
50 базовых величин — немалые суммы. Однако 
условия для раздельного сбора отходов 
созданы не везде. Получается, пока не у всех 
есть возможность не нарушать правила и 
законы. 

 
Юлия ЯБЛОНСКАЯ: 
— Штрафы, безусловно, нужны. Но 

сначала людям нужно рассказать, за что они 
могут быть наказаны. И предоставить 
возможность не нарушать правила. В ином 
случае штрафные санкции просто 
неэффективны. 

Доверим спецам? 
Существует мнение, что для населения и 

вовсе незачем создавать систему раздельного 
сбора отходов: пусть люди скидывают все в 
один контейнер, а специалисты на месте 
сортируют приехавший к ним мусорный “микс” 
самостоятельно. 

— Явные плюсы этой позиции 
заключаются в том, что происходит более 
качественная сортировка отходов, создаются 
дополнительные рабочие места, — отмечает 
Евгений ЛОБАНОВ. — Однако в целом этот 
вариант развития является тупиковым и не 
решает проблему. Кроме того что он довольно 
затратный, в целом не происходит 
переосмысление сущности отходов, а 
следовательно, люди так и не осознают, чем 
может угрожать им мусор. 

 
Ольга АСТАПОВИЧ 
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